
ゲートボールの普及 

㹼ⱝ⪅と➇技⪅の⼥合を┠指して㹼 

㜿㒊 新大 弘⏣ ⴥ 

㸦㧗▱工⛉大学⤒῭・マネジメント学⩌ 前⏣◊✲室 3回⏕㸧 

㸯. はじめに㸦⫼景㸧 
ゲートボール人口のῶ少に伴い、日ᮏゲートボー

ル㐃合は、2018年に「ゲートボール再⏕プロジェク
ト」および 

ゲートボール“beyond2024”ᵓ想を❧ち上げた。
このィ⏬は、小学⏕の普及展㛤、大学スポーツへの
展㛤、イメージ㌿換とブランディング、リメイク・
リモデル、ネットやゲームへの展㛤、㒔㐨府┴団体
の再⏕に努め、➇技人口の増加に⧅げていくもので
ある。 
 ➹⪅らの所属する◊✲室も、ᮏプロジェクトに協
力をしており、㧗▱┴ゲートボール協会による体㦂 
会などにも✚ᴟⓗに参加してきた。その中でぢえて
きたㄢ㢟としては、➇技⪅の年㱋層が㧗く、ⱝい➇ 
技⪅が㠀常に少ないことに加え、ⱝい人たちがゲー
トボールに参加できるようなブランディングが☜ 
❧されていない事である。そこでゲートボールの➇ 
技人口を増加させるために、ⱝい人たちにどのよう
にアプローチすべきかに↔Ⅼを当てた。 
 ᮏ◊✲の┠ⓗは「ⱝい➇技⪅を増やすためにはど
うすればよいのか」を᳨ウすることである。 

㸰. 方ἲ 
ㄪᰝは、学⏕への「ゲートボールに対するイメー

ジ変化」についてのアンケートㄪᰝと、➇技⪅の「ⱝ 
⪅がコミュニティに入ること」についてのインタビ 
ューㄪᰝによってᵓ成された。学⏕へのアンケート 
ㄪᰝは、2021年 10月 8日㹼2021年 10月 13日で⾜ 
われ、ゲートボールを初めて実施する」数の学⏕に
対して、実施前・実施後に⾜われた。内容は、堀ᮏ 
(2020)で使⏝したゲートボールのイメージに㛵す
る 16㡯┠に加え、オリジナルの⮬⏤グ㏙ 1㡯┠を
加えた。体㦂後はゲートボールを実㝿に体㦂しての
感想や今後もやってみたいか、ᴦしかったか、周り
に勧めたいかどうかの㸳㡯┠を加え回⟅をồめた。 
➇技⪅へのインタビューㄪᰝは、2021年 10月 11
日に、㧗▱┴❧春㔝⥲合㐠動公園で㛤催されたゲー
トボール体㦂にて⾜われ、㡯┠としては「大学⏕と
ゲートボールをしてみてどうだったのか」「ゲート
ボールにはどのような㨩力があるのか」「ⱝ⪅と㧗 
㱋⪅の㛫でゲートボールのプレーにおいて㐪いを
感じるか」「ゲートボールを普及するためにどうす
ればよいと思うか」などであった。 

3．結果
　学⏕へのアンケートㄪᰝの⤖ᯝ、ゲートボールに対
するイメージの内、最も変化した㡯┠は「保守ⓗ」か
ら「㐍Ṍⓗ」であった。他にも、「古い」から「新し
い」、「つまらない」から「ᴦしい」、「個人」から
「チーム」、「のんびり」から「Ẽぜわしい」、という
イメージの変化がぢられた。 
　➇技⪅へのインタビューㄪᰝの⤖ᯝ、「大学⏕と

ゲートボールをしてみてどうだったか」という問い
については「➨一にᴦしかった。ⱝい人がΰじって
も㐪和感や㛢塞感は↓かった。㧗㱋⪅である⚾たち
からぢても大学⏕はᴦしそうにぢえた。」という回 

⟅が得られ、「ゲートボールを普及していくためには
どうすればよいか」という問いについては、「ゲ ー

トボールは㢌を使うᴦしさは、ぢたり⪺いたりする
だけでは伝わりにくいため、まずⱝい人㐩にゲート
ボールを体㦂してもらうことが大事」という回⟅ が
得られた。 

㸲. ⪃察・まとめ 
　ᮏ◊✲は、「ⱝい➇技⪅を増やすためにはどうすれ

ばよいのか」を᳨ウすることを┠ⓗに、アンケー
トㄪᰝとインタビューㄪᰝを⾜った。学⏕のアンケ 

ートㄪᰝからはゲートボールに対してポジティブな
イメージ変化がぢられた。それは、ゲートボール 
ᮍ体㦂⪅のイメージがあまりⰋいものではないか っ

たことが影㡪していると⪃えられる。➇技⪅へのイ
ンタビューㄪᰝの⤖ᯝからは、既存➇技⪅のⱝ⪅ に
対しての㐪和感や㛢塞感はなく、ⱝ⪅がゲートボ ー

ルをすることを㠀常に前向きに捉えていることがわ
かった。 
　これらの⤖ᯝから、学⏕は実㝿にゲートボールを 
⾜うことで‶㊊感を感じており、➇技⪅はⱝ⪅とゲ 

ートボールをすることで充実感を感じており、また
ゲートボールの普及にはⱝ⪅の存在が㈗㔜であると
捉えていると⪃えられる。両⪅をうまくつなぎ、 

⥅⥆ⓗなゲートボールのブランディングをᵓ⠏する
ためには、実㝿にⱝ⪅にゲートボールをプレーして
もらうということが必せであろう。 
　具体ⓗな提としては、㧗ᰯ⏕の体⫱の授ᴗにゲ 

ートボール体㦂を⤌み㎸んでもらうことである。他
には、既存➇技⪅の中のⱝ⪅とゲートボールを体㦂 

するイベントを㛤催することである。そうすること
で、同じ年代の方たちとプレーをすることでより㌟ 
㏆にゲートボールを感じることができ、ⱝ⪅の➇技 

⪅増加に⧅がることが⪃えられる。


